La pharmacie hospitalière : une profession mondiale qui passe à l'histoire

par Carolyn Bornstein

Personne ne sait de quoi l'avenir sera fait, alors nous pouvons l'inventer, y participer. — Gerd Leonhard, futurologue suisse

Pouvez-vous imaginer réunir 348 pharmaciens d'hôpitaux provenant de 98 pays? De quoi parleraient-ils. Que pourrait leur apporter la Société canadienne des pharmaciens d'hôpitaux (SCPH)? Eh bien les 30 et 31 août, Basel, en Suisse, était l'hôte de la toute première conférence mondiale sur l'avenir de la pharmacie hospitalière, événement commandité par la Section de pharmacie hospitalière de la Fédération internationale pharmaceutique (FIP). Alors que Feng Chang avait représenté la SCPH dans le cadre de diverses séances consultatives préparatoires, Myrella Roy était la déléguée officielle des pharmaciens d'hôpitaux du Canada lors de la conférence. J'étais intriguée par l'événement, alors j'y ai participé à titre de déléguée ordinaire.

Les délégués sont allés à Basel pour définir le rôle des pharmaciens d'hôpitaux et pour décider de la manière dont il devrait évoluer afin de répondre aux besoins futurs de nos patients. Nous recherchions une solidarité et une collaboration universelles, fortes de notre sagesse, de notre expérience et de notre jeunesse. Nous voulions aussi cerner des occasions de faire progresser la pharmacie hospitalière à l'échelle mondiale.

La planification de la conférence a débuté par un sondage à l'échelle mondiale sur la pratique de la pharmacie hospitalière en 2007. Les réponses de 85 pays représentant 86 % de la population mondiale ont servi à définir les six sujets cibles de la conférence : l'approvisionnement, la prescription, la préparation et la distribution, et l'administration des médicaments, de même que la surveillance de la pharmacothérapie ainsi que les ressources humaines et la formation. Les délégués ont échangé sur les sujets par voie électronique avant la conférence.

À Basel, discussions et débats en petits groupes se sont poursuivis pendant plusieurs heures. Nous avons écouté et appris, nous nous sommes questionnés et stimulés les uns les autres. Nous avons été stupéfaits, surpris, déçus, découragés, enthousiasmés, et encouragés de voir comment la pharmacie hospitalière se pratique dans d'autres pays. Nous avons élaboré 74 énoncés consensuels, d'après notre mission d'optimiser les résultats thérapeutiques pour les patients au moyen de médicaments pertinents, sûrs, efficaces, appropriés et efficients, en dépit des réformes des soins de santé, des avancées

technologiques, du manque de ressources, du vieillissement de la population, et des nouveaux modèles de soins. Les 74 énoncés ont tous été approuvés à une écrasante majorité lors du vote. Il est à espérer que ces énoncés inciteront les pharmaciens d'hôpitaux à évaluer leur propre pratique afin d'améliorer la sécurité des patients et les résultats pharmacothérapeutiques. Ils devraient également contribuer aux efforts nationaux visant à faire évoluer la pratique de la pharmacie hospitalière.

Qu'ai-je appris à Basel? Les Canadiens ont un luxe de règlements qui assurent l'accès à des médicaments de haute qualité. Dans beaucoup d'autres pays, la principale inquiétude des pharmaciens d'hôpitaux est d'assurer l'intégrité de la chaîne d'approvisionnement en médicaments afin d'éviter les contre-façons. D'autres n'ont même pas accès aux dossiers médicaux des patients, ni aux ordonnances des médecins! Les ressources humaines et les programmes de formation spécialisée pour les pharmaciens d'hôpitaux et les techniciens en pharmacie sont des préoccupations généralisées. De plus en plus de tâches sont déléguées aux techniciens en pharmacie.

J'étais cependant fière de voir ce que la SCPH a pu partager avec le monde : les *Normes professionnelles sur la pratique de la pharmacie d'hôpital* de la SCPH et le rapport de synthèse du projet Aller de l'avant : les futures ressources humaines en pharmacie.

Le coprésident de la conférence, Henri Manasse Jr. (American Society of *Health-System Pharmacists* [ASHP]), a interpellé les délégués afin qu'ils diffusent les énoncés de Basel dans leurs pays respectifs, et qu'ils se les approprient. La coprésidente, Jacqueline Surugue (*European Association of Hospital Pharmacists*), nous a simplement encouragés à « Passez à l'action »!

Le sondage à l'échelle mondiale et les comptes rendus de la conférence seront publiés dans un supplément de *l'American Journal of Health-System Pharmacy* au début de 2009. Les énoncés consensuels sont publiés en anglais au www.fip.org/ globalhosp/. Une réunion internationale est prévue lors du *Midyear Clinical Meeting* 2008 de l'ASHP pour donner suite à la conférence. La SCPH continuera de tenir ses membres informés à ce sujet.

[Traduction par l'éditeur]

Carolyn Bornstein, B. Sc. Phm., ACPR, FCSHP, est présidente sortante et agente de liaison pour la vision de la SCPH.

